

kommt, so können sie als Predigten im strengen Wortsinn kaum ange-
sprochen werden. Zudem wird das Stereotype der Einteilung in sämtlichen
Vorträgen, das allzu oft wiederkehrende mosaikartige Satzgefüge, derselbe
aus Exempel und kürzester Anwendung bestehende Epilog nicht zu den
Vorteilen eines Predigtzyklus zu rechnen sein. Aber prächtige Lesungen
sind's mit trefflicher Gliederung, geistvollen Gedanken, tiefgründiger Auf-
fassung, herrlichen Vergleichen, alles mit lichter Klarheit des Ausdruckes
vorgebracht. In einem solchen Ausmaße wie hier ist die erste Frau, unser
aller Mutter, wohl niemals behandelt worden, zudem nicht mit einer solchen
Genialität. Das kleinste Moment, das die Genesis andeutet, findet seine
geistvolle Behandlung in rhetorischer Darstellung. Alles in allem ist es ein
gewaltiges Material aus Patristik und kirchlicher Wissenschaft, das sich
hier zusammengetragen findet, das zugleich dem intelligenten Leser eine
interessante und erbauende Lektüre bietet, dem vielbeschäftigten Seel-
sorger es aber leicht macht, selbst mit Weglassung des ersten Teiles manch
herrliche Predigt über Maria zu schaffen.

Dr. G. Kieffer.

25) **Christus dux.** Neue Folge der Fastenpredigten „**Der leidende
Heiland, dein Führer zu wahrem Glück**“, gehalten im Dom
zu Breslau von **Dr. Ernst Dubowy**, Domvikar. Gr. 8° (134).
Freiburg i. Br. 1929, Herder. Kart. M. 3.—.

Dubowy hatte im ersten Zyklus seiner Fastenpredigten drei Wege
zum Glück im Anschluß an Bilder aus der Passion des Herrn gezeigt: das
Leid, die Gnade und die christliche Sittlichkeit. Im vorliegenden Bändchen
setzt der Autor die Durchführung des interessanten Themas fort. Nachdem
er in der Einleitungsrede Christus als unseren Führer und Retter und
das Leben mit Christus als das wahre Glück gekennzeichnet hat, legt er
im Anschluß an die Geißelung Christi dar, welch ein Unglück für die Volks-
seele die Unkeuschheit, welch ein Glück dagegen für die Einzelseele die
Keuschheit ist; im Anschluß an die Dornenkrönung beweist er, daß der
Hochmut ein Haupthindernis, die Demut aber die Voraussetzung des
wahren Glückes ist; im Anschluß an Christi Verurteilung zeichnet er die
Selbstsucht als Totengräberin, die Selbstlosigkeit als Quelle des persön-
lichen und des fremden Glücks. Der Kreuzweg des Herrn gibt ihm Anlaß,
die Glückswerte der Nächstenliebe aufzudecken, und das Opfer Christi ist
ihm eine Schule der Opfergesinnung, die zum ewigen Glück führt. Die
Gegenstände sind immer scharf erfaßt und stellen den Zuhörer mitten
in das heutige Leben mit seinen erschütternden Erscheinungen und bren-
nenden Fragen hinein, denen in wirkungsvoller Antithese die christlichen
Ideale und die unabweisbaren Forderungen des christlichen Sittenlebens
gegenübergestellt werden. Glück für die eigene Person und für die Welt
bildet das Motiv genau umschriebener Vorsätze, das durch die Liebe zum
leidenden Heiland noch wirksam verstärkt wird. Die sprachliche Darstel-
lung bewegt sich in lebendigem Fluß und ist gewürzt durch reiche Ver-
wertung der Heiligen Schrift, durch Erinnerungen an eigene Erlebnisse
und durch Beispiele, die geschickt den verschiedensten Volkskreisen ent-
nommen sind. Alles in allem, eine sehr beachtenswerte homiletische Leistung.

Schloß Brünnstein.

J. N. Heller.

26) **Exsultate.** Festpredigten. Von **Hermann Steiert**. Freiburg
i. Br., Herder. M. 3.20, geb. M. 4.40.

Mit wachsender Freude und mit steigendem Interesse liest man vor-
liegende Predigten. Sie sind keine trockenen Abhandlungen über die ein-
zelnen Festgeheimnisse; sondern kurze, gedrängte Entfaltungen der ein-
zelnen Festgedanken voll Licht, Frische und Leben, in schönster Sprache
geboten, für unsere Zeit gegeben, geschöpft aus der unergründlichen Schatz-